

# LA VERDAD

Diario católico de intereses generales

Director: Presbo. Víctor Manuel Arrieta Q.

Editor: Luis Cartín G.

Administrador: Elías Vargas M.

Suscripción mensual, ₡ 2.00

Año V

San José Costa Rica, martes 10 de julio de 1923

Núm. 1429

Número suelto, ₡ 0.10

Julio

SÉPTIMO  
MES

MARTES

10

TIENE  
31 DIAS

Los siete hijos mártires de santa Felicitas. Santos Jenarario, Felipe y Cristóbal, (Patrón de los automovilistas), y santa Rufina mártir, y Amalia virgen.

Los siete hijos mártires de santas Felicitas

Siendo emperador Marco Aurelio Antonino, hubo en Roma una santa viuda llamada Felicitas, noble en linaje y más ilustre en piedad, que tenía siete hijos. Había hecho voto de castidad, ejercitábase en oraciones y obras de misericordia, y el ejemplo de su vida, movía a muchos de los gentiles para que se hiciesen cristianos. Por esta causa algunos sacerdotes de los ídolos concibieron gran saña contra ella y contra sus hijos y procuraron con el emperador que los mandase prender. Remitióse la causa a Publio, prefecto de la ciudad, el cual llamando aparte a la madre, la rogó que sacrificase a los dioses del imperio, y que no lo obligase a usar de rigor con ella y con sus hijos. A lo cual respondió Felicitas: «No pienses, oh Publio, que con tus blandas palabras me podrás ablandar, ni con tus amenazas me podrás rendir; porque tengo en mi favor el espíritu de Cristo, y viva o muerta te venceré.» A esto respondió el prefecto: «¡Desventurada de tí! ¿has de permitir que hasta tus hijos mueran a mis manos?» «Mis hijos, dijo Felicitas, muriendo por Jesucristo vivarán para siempre.» Y como el siguiente día, estando el tribunal en la plaza del templo de Marte, fuese traída a juicio la madre con los siete hijos, y el juez les persuadiese que sacrificasen a los dioses: volviéndose a ellos la madre les dijo: «Mirad, hijos míos, al cielo, en donde os está Cristo esperando con todos sus santos; pelead valerosamente por vuestras almas, y mostrads fieles y constantes en el amor de Jesucristo.» El tirano oyendo estas palabras se embraveció y mandó dar a la madre muchas bofetadas en el rostro; porque en su presencia daba tales consejos a sus hijos; y llamando luego delante de sí al mayor de ellos, que era Jenarario, y usando todo su artificio, para atraerle a la adoración de los ídolos, no lo pudo conseguir; por lo cual le mandó desnudar y azotar crudamente y llevarle a la cárcel. Por este mismo orden llamó uno a uno a los siete hermanos, y como viese en todos la misma constancia y resolución, después de haberlos castigado con muchos azotes, los echó en la cárcel, y dió aviso al emperador de lo que pasaba. El emperador ordenó que con diferentes géneros de muerte les quitasen la vida, y ejecutándose este impío mandato, Jenarario, siendo azotado gravísimamente y quebrantado con plumadas, dió su espíritu al Señor; Félix y Felipe fueron molidos a palos; Silvano murió despeñado; Alejandro, Vidal y Marcial fueron dascabezados; y la madre santa Felicitas, también fué martirizada al cabo de cuatro meses, y su martirio cele

## Por el Compañero

El más justo sentimiento, lleva este párrafo escrito al calor de la amistad y del compañerismo: en esta casa donde escasean los verdaderos colaboradores y ayudantes de la causa de la prensa católica, que no parece exactamente comprendida por todos, no obstante las continuas exhortaciones del Pontificado, una tristeza grande nos ha invadido durante la semana pasada, pues el hombre de las cuentas, el nervio constante de la empresa, el decidido en incansable socio don Elías Vargas, vió empobrecida su salud y tuvo que llegar forzosamente al lecho, para soportar el tratamiento extremo de la ciencia cual es la intervención de los cirujanos, cosa que a todos nos pone nerviosos y malhumorados. Pero otro no fué el remedio y por tal razón desde el viernes anterior según lo digimos en nuestras columnas, se halla en un departamento de nuestro hospital, soportando con la resignación debida, pero lleno de esperanzas, las consecuencias del duro tratamiento. Ya pasó la etapa primera, faltando ahora la convalecencia eficaz que tantísimo ansiamos para que Dios lo ponga de nuevo contento, fuerte y enérgico, ya que este vocero se ha sentido honrado y seguro con su ayuda y con la eficacia de su dirección económica. Deseamos la salud del amigo ejemplar y buen compañero, a quien de veras hemos acompañado en su situación, que si bien penosó en estos días, se ha de transformar Dios mediante, en una mejor.

## Don Pepe Suárez en Acosta

El próspero y bien surtido negocio que en Villa Acosta poseían don Leovigildo Rojas y Hnos. ha sido vendido en estos días.

lo adquirió, según convenio, don José Suárez quién lo recibió.

El Sr. Suárez es bien conocido de los Acosteños, pues antes trabajó con su padre en el comercio aserriseño.

Para el nuevo propietario La Verdad hace votos de que gane muchos colones.

bra la santa Iglesia a los 23 de noviembre.

*Reflexión:* De esta santa heroína de la fe y de sus hijos dice san Gregorio en una homilía estas palabras: «La bienaventurada santa Felicitas, creyendo, fué sierva de Cristo, y predicándole, madre de Cristo: porque teniendo a la siete hijos, de tal manera temió dejarlos vivos en el mundo, como los otros padres carnales suelen temer, que se mueran. No me parece que hemos de llamar a esta mujer mártir, sino más que mártir, pues habiendo enviado delante de sí a los siete hijos al cielo, a la postre vino después de ellos a recibir la corona del martirio.» Todo esto es de san Gregorio. ¡Puguiera al Señor que todas las madres cristianas tuvieran este espíritu amor a sus hijos, deseándoles y procurandoles ante todo la eterna salvación!

## Despidiendo al Excelentísimo Sr. Internuncio

Ayer en la mañana en un carro especial agregado al tren ordinario, por la vía del Pacífico partió para Nicaragua el Excmo. Sr. Internuncio Mons. Angel Rotta, acompañado de su secretario Mons. Fieta.

Estuvieron a despedirlo en la Estación el Excmo. Sr. Arzobispo Mons. Castro, el Sr. Rector del Seminario, Mons. Valentín Nalio, Psbo. Sr. don Alfredo Jarquín, el Psbo. Sr. Arrieta y el Lic. don Matías Trejos, quienes lo acompañaron hasta Río Grande.

Además hicieron acto de presencia en la estación, el Sr. Vicario General Mons. Porras,

el Sr. Cura de la Merced don Rosendo de J. Valenciano, el Sr. Srio. de Relaciones don Miguel Obregón, y los Dres. don Daniel Núñez y don Constantino Herdocia.

Va Monseñor Rotta a las demás repúblicas centroamericanas a representar al Soberano Pontífice Pío XI, Jefe supremo de la Santa Iglesia Católica.

«La Verdad» le desea un feliz viaje que ha de redundar en bien de las naciones centroamericanas, acercándolas cada vez más a la Silla de San Pedro.

## Cincuenta y seis soldados más!

Tal la suma de maestros nuevos que el soberano Congreso acordó crear por reciente ley ya sancionada y publicada. Dichoso este pueblo y este gobierno que de un modo tan racional sabe invertir las entradas del tesoro para educar e instruir al pueblo. Es esta la primera etapa para restituir muchas plazas suprimidas en los días de cuantas administraciones ha habido, invirtió la tesis de maestros por soldados.

El nuevo gasto asciende a la cantidad de cinco mil quinientos colones al mes, pero ha de traer la luz y la educación a centenares de niños a quienes se les atendía conforme lo ordena la carta fundamental. Felices, satisfechos, deben estar los señores diputados por su brillante gestión que será bien estimada por los pueblos favorecidos con las nuevas escuelas, que aunque se abran a fin de año vienen a robar elementos a la ignorancia y a las malas costumbres.

En esa misma tesis queremos ver a los señores padres de la Patria aumentando las plazas de maestras de religión para la general satisfacción del pueblo que de una manera tan lujosa por su número y su calidad, ha ocurrido desde hace días al Salón del Congreso Nacional a plantear su tesis de escuelas con religión conforme al decir de nuestra Carta Magna, cuyos fueros no ha sido acatados del todo.

Nimbo de gloria, laurel perpetuo llevarían de seguro los actuales diputados, si haciendo a un lado temores y tacañerías se decretara el sostenimiento por cuenta del tesoro público de todos los maestros de enseñanza religiosa y moral que necesiten nuestras escuelas.

Ya se avecina el término del actual Congreso en sus sesiones de rúbrica, ya se avecina el plazo en que han de rendir cuentas al pueblo soberano de su actuación en estos saludables tiempos de la restauración, y por eso les recordamos su deber y su verdadera obligación de restituir la enseñanza de Dios dentro de las aulas para la salud de la niñez, para la salud del pueblo. Maestro durante largos años el que estos párrafos incoherentes escribe, ha podido ver en el transcurso de 23 cursos cómo degenera el moral nivel de los niños, como el respeto para la familia, para el maestro, para el sacerdote, para la autoridad y para todo mundo ha caído, vivimos en una hecatombe de imperfecciones y en ellas se van criando los niños desde que la enseñanza religiosa ha venido a menos. Muy común es el dicho de que la religión es un freno, pero nosotros no lo aceptamos así: como un medio de temor, como un símbolo de espanto y de terror; no, mil veces no; la religión no ha de calificarse como un simple freno sino como un todo, como la base de granito ha de ser para que pueda soportar el edificio de la educación en los tres conceptos de su verdadera aplicación. Debemos volver a la tesis de la enseñanza religiosa si no queremos perder por completo lo mucho bueno que nos queda de nuestros antepasados, debemos volver a los tiempos dichosos del rezo y de la explicación de la historia bíblica, a los tiempos del análisis de las costumbres, a los tiempos del Carreño, que tanto lamentamos y ello solo se consigue implantando la enseñanza religiosa en escuelas y colegios.

## Estuvo muy animado el Turno

Siempre han sido espléndidos los vecinos de la Parroquia de La Soledad y por eso asistieron en número considerable al último turno celebrado el domingo. Gran número de mesas y de ventas fueron dispuestas y desde la víspera hubo cenas y otros divertimientos que atrajeron un cuantioso público que dejó sus buenas limosnas a beneficio del templo de la Soledad.

Es de aplaudirse la actividad tanto del doctor Borge, cura de la parroquia, como de todas las personas que le prestaron su ayuda tan eficaz

## Función hoy a beneficio de La Dolorosa en el Teatro Olimpia

Esta noche se darán en este cómodo salón dos estupendas funciones a beneficio del Templo de La Dolorosa, a fin de allegar fondos para efectuar el trabajo de arreglo del parquecito frente a dicha Iglesia.

La Empresa del Olimpia queriendo contribuir por su parte, ha ofrecido al Comité o Junta respectiva, ceder el producto de las funciones de los martes, y al efecto para hoy ofrece el siguiente programa:

A las 7 p. m.

Ultima Función de Gala del Circo Wolfson.

a 0.50 grandes y 0.25 niños

A las 8.30

La mejor producción de estos días:

Los Muertos Vuelven

a 0.50 toda entrada.

No olvidarse que concurriendo esta noche al Olimpia, no sólo se divierte uno, sino que directamente se ayuda al Templo de la Dolorosa.

## Lotería del Asilo Chapuí

Lista de los principales números premiados en el sorteo 424, verificado el 8 de Julio de 1923

5,463 40,000 colones, 21,-  
406 10,000 colones, 7,994  
5,000 colones, 4575 1000 colones, 9289  
1000 colones, 15175 1000 colones, 18499 1000 colones, 20539 1000 colones, 1136  
500 colones, 1159 500 colones, 1436 500 colones, 4026 500 colones, 4430 500 colones, 53-  
58 500 colones, 5801 500 colones, 17126 500 colones, 18009  
500 colones, 18645 500 colones, 21745 500 colones.

## En breve se fundará otro patronato escolar

La ameritada directora señorita Mercedes Carrión ha terminado ya todas las reuniones parciales de los padres y madres de familia de su escuela durante los meses anteriores a éste. Ahora según informes que tenemos, quiere hacer una gran reunión de todos para instalar de modo final el patronato que se ha de apuntar a la defensa del local que no es raro sea pedido y a preparar tantas cuestiones como siempre hay pendientes en nuestras escuelas.

## La Municipalidad capitolina no hace cumplir su Reglamento

Artículo 8º—Los pretilos que actualmente (24 de Oct 1906) tienen algunos edificios de la ciudad, deberán destruirse si estuvieren fuera de línea dentro de un año. (Han transcurrido 17 años)

Art. 9. La altura mínima de las habitaciones que den frente a la calle será de 3 metros 75 centímetros medidos del piso al cielo.

Art. 11 Las puertas que den al exterior, no medirán menos de 2 m. 20 cent. de alto (no incluida linternilla) por 1 metro de ancho. Las ventanas no medirán menos de metro 1 80 de alto por 0,90 de ancho.

Art. 11. El piso de las habitaciones que den frente a la calle, deberá estar a m. 0.30 por menos más alto que el nivel de la acera. En los lugares en que la propiedad tenga al frente el muro ocasionado por el relleno

o alza de la calle, y la superficie del terreno esté más baja, la construcción para habitar se hará a m. 30 del nivel de la calle.

Art. 22. En las calles viejas de 10 m. de ancho, no se permitirá la construcción de casas de más de dos pisos, pero sí podrán construirse hasta de tres en la ampliación de la población donde las calles tendrán 14 metros de ancho.

Art. 25. Los dueños de casas que deban retirarse con arreglo a la alineación oficial, no podrán ejecutar en las fachadas ninguna obra que conduzca a consolidarlas en totalidad y a perpetuar su estado actual.

Art. 26. Se considerarán como obras de consolidación, los cambios de cimientos o paredes; la construcción de sostenes, estribos o pretilos pegados a los muros exteriores, los

### Artística lámpara Gótica

En la festividad de los Santos Apóstoles San Pedro y San Pablo se estrenó en la Merced se estrenó una preciosa lámpara gótica que luce delante del Sagrario.

La hermosa lámpara se pidió a Francia y cuesta \$ 525.

### EL FENIX

Fabrica de café molido.—Calle 8ª Sur Tel. 1686.—Absoluta pureza en su elaboración.

SUERO ANTITIFICO, específico contra Para y Tifoidea acaba de recibir de Alemania BTICA VARGAS.

cambios de cornisas, techos soleras o pilares; los cambios de umbrales por arcos de hierro, madera o ladrillo o refuerzos de cualquier clase, abrir o condenar puertas o ventanas, o sustituir las unas por otras, cuando para hacerlo haya necesidad de construir trozos de pared que aumenten la solidez de la construcción existente.

El Art 3 también ha dejado de cumplirse.

## A Puntarenas

Grandes son los preparativos que se hacen en nuestro pintoresco puerto del Pacífico para las fiestas carmelitas que todos los años estau tan animadas por ser la Virgen del Mar la verdadera protectora de los marineros.

Como bien se sabe, esa fiesta fué instituída en este país por el padre Carmona. Ahora no se quiere abandonar la costumbre que además de ser muy religiosa, da oportunidad al comercio de Puntarenas para entrar en actividad durante el invierno.

Habrà como de costumbre grandes regatas en el estero y las barquitas serán cuidadosamente adornadas a fin de que presenten buen aspecto. Todos los vecinos están posei-

dos del mayor entusiasmo y piensan hacer algunas contribuciones de carácter general para pagar todos los gastos que se presenten.

Una conocida empresa de turismo ha contratado ya con la administración del ferrocarril del Pacífico un tren de excursión que cobrará tan solo ocho colones por el viaje de ida y vuelta con derecho a permanecer allá dos días y de hacer una excursión a la isla de San Lucas para lo cual se pedirá el permiso correspondiente al señor Gobernador.

A menudo informaremos a nuestros lectores sobre tan importante festival, al cual no solamente concurren visitantes de esta capital sino muchísimos del Guanacaste.

**De la mejor calidad  
y al precio más bajo encuentra  
HARINAS Y AZUCAR  
DONDE JOSE ANDRES CORONADO  
Frente Palacio Justicia -- Tel. 511**

### MARIA V DE LINES

AL ENCONTRARSE DE NUEVO AL FRENTE DE SU NEGOCIO

## LIBRERIA ESPAÑOLA

ofrece a su numerosa clientela y al público en general:

Catecismos; Silabarios; Lector Americano 1º y 2º; Libro Mantilla 1º; Corazón, Diario de un Niño por Amicis; Miscelánea de 130 Lecturas; Libro 1º y 2º Lectura, de Rosales; Lectura Natural de Heath, Libro 1º y 2º; Método de Lectura y Libro Fundamental de Aldine; Lector Segundo de Aldine; Geografía Humana; Celajes de Oro, cuentos morales para señoritas por Cira; El Cuerpo Humano y La Salud por Baisdell.

Pizarras inrompibles, pizarrines, plumas, tinteros, casquillos, lápices, cuadernos, compases, reglas, borradores, chinches, esfuminos, tiza blanca y de colores.

Un grandioso surtido en artículos escolares y a los precios más reducidos de plaza.

Antes de hacer sus compras visite V. esta su Casa y podrá convenirse por sí mismo.

— LIBRERIA ESPAÑOLA —

MARÍA V. DE LINES — SAN JOSÉ, CARTAGO, C R

POLLETIN N° 129

### Historia de Cristo

Escrita en Italiano por Giovanni Papini y traducida por E. Revollo de Castillo.)

El Matrimonio es una concesión a la naturaleza humana y a la propagación de la vida. "No todos son capaces" de permanecer castos, y vírgenes y solos, "mas solamente aquellos a los cuales les es dado." El perfecto celibato es una gracia, un premio de la victoria del espíritu sobre el cuerpo.

El que quiere dar todo su amor a una obra grande debe condenarse a la castidad. No se puede servir a la humanidad y a cada uno en particular. El hombre que debe llevar a cabo una difícil misión, la cual embargará todos sus días hasta el último, no puede ligarse a una mujer. El matrimonio exige la entrega completa a otro ser—mas el salvador debe concederse a todos los seres. La unidad de dos almas no le basta—y haría más difícil, quizás imposible, la unión con todas las otras almas. La responsabilidad que lleva consigo la elección de una mujer, el nacimiento de los hijos, la creación de una pequeña comunidad en medio de la gran comunidad de la especie humana, son tan graves que sería un cotidiano impedimento para otros empeños infortunadamente más graves.

El hombre que quiere conducir a los hombres, transformarlos, no puede ligarse, para toda la vida, con una sola criatura. Debería ser infiel a su esposa o a su misión. Ama demasiado la universalidad de sus hermanos para

amar a una sola de sus hermanas. El Héroe es solitario. La soledad es su condena y su grandeza. Renuncia a los goces del amor conyugal, mas el amor que lleva en sí se multiplica para comunicarse a todos los hombres es una sublimidad de sacrificio que sobrepasa a todos los éxtasis terrenales. El hombre sin mujer está solo, pero es libre; su alma, despojada de pensamientos comunes y materiales, puede ascender mucho más. El no procrea hijos de carne, pero hace renacer a una segunda vida los hijos de su espíritu.

No todos, sin embargo, son capaces de resistir en la abstinencia. "Quien es capaz de hacerlo, que lo haga." La fundación del Reino quiere hombres que den toda su alma: la obra carnal, aun confinada en la legitimidad del matrimonio, es un debilitamiento para el que debe ocuparse de las cosas del espíritu.

Aquellos que resurgirán en el gran día del triunfo no tendrán más tentaciones. En el Reino de los Cielos la unión del hombre y de la mujer, aun santificada por la perpetuidad del matrimonio, será abolida. Su fin principal es la creación de nuevos hombres, mas en aquel tiempo la muerte estará vencida y no será ya necesaria la sempiterna renovación de las generaciones. "Los hombres de este mundo se casan y las mujeres toman marido; mas aquellos que serán reputados dignos de tener parte en el mundo veni-

dero y en la resurrección de los muertos no necesitarán casarse porque no pueden ya morir: son semejantes a los ángeles y son hijos de Dios por ser hijos de la resurrección."

Con la conquista de la vida eterna y del estado angélico—las dos promesas y las dos certidumbres de Cristo—lo que parecía soportable resulta insostenible, lo que parecía puro resulta torpe, lo que era santo resulta imperfecto. En aquel mundo supremo y feliz se han consumado ya todas las pruebas de la especie humana. Al primitivo hombre bestial le bastó la unión fugaz con la hembra raptada; el hombre se elevó hasta el matrimonio; el hombre se elevó aún más y llegó a la castidad voluntaria. Mas el Hombre, convertido en ángel en el cielo, el cual es todo espíritu y amor, ha vencido a la carne aun en el recuerdo: su amor, en un mundo donde no existen pobres, enfermos, infelices ni enemigos, se transfigura en una sobrehumana contemplación.

El ciclo de los nacimientos está cerrado. El cuarto reino se ha constituido para siempre. Los ciudadanos de este reino serán eternamente los mismos, aquellos y no otros, por todos los siglos. La mujer ya no dará a luz con dolor. La sentencia de destierro es á revocada; la serpiente ha sido vencida; el Padre acoge de nuevo con fiesta al Hijo fugitivo. El Paraíso ha sido encontrado de nuevo y ya no se perderá nunca más.

## United Fruit Company

### Servicio de Vapores

Los vapores "SAN GIL", "SAN BENITO", "SAN BAKU" y "SAN BLAS", harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor "SAN GIL" que saldrá de Limón el sábado 14 de abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores "PASTORES", "ULUA", "TOLOA" y "CALAMARES" harán el servicio regular entre Limón y Nueva York, de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores "CAMITO", "BAYANO" y "CORONADO", de la Elders & Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán, como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José o a los subagentes en San José Sres. Sasso & Pirie Sucs.

G. P. CHITTENDEN,  
ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923

## EL DOCTOR CALDERON

trasladó su consultorio contiguo a la Botica Vargas, 100 varas Sur Banco de Costa Rica

# Noticias del Exterior

París, 7.—El Vive-almirante Ferdinand Jean Jacques Debon, del estado mayor naval francés, falleció hoy. Era Jefe de Consejeros Navales en las últimas Conferencias del Desarme, en Washington.

A bordo del "Henderson", 7.—Con el Presidente Harding a bordo se ha traspasado la línea de los Estados Unidos, habiendo dejado el "Tacoma" con rumbo a Alaska. Dos buques navales y dos destroyers saludaron al Presidente, y hacen escolta a "Henderson". Se está desarrollando en toda su plenitud el plan de diversiones dedicadas al Presidente, para distraerlo de los negocios gubernamentales durante el viaje.

Great Falls, Montana, 7.—Harry Wiss, campeón de peso fuerte, negro, probablemente luchará con Dempsey, según lo anunció Jack Kern. Manager del campeón Dempsey.

Hong Kong, 7.—Los bandidos están ayudando a la rebelión, a lo largo del camino fluvial de Cowloon, cerca de Cantón, matando a los oficiales del ejército.

Nueva York, 7.—Herman E. Maek, actor notable, ha anunciado que probablemente él será un contendor de la administración Presidencial democrática, predice que su plataforma contendrá un plan liberal.

Moscú, 7.—La Constitución de la nueva unión de Repúblicas socialistas soviéticas, incorporó el principio de los Gobiernos Británicos y Americanos en general, prevaleciendo los derechos federales. No habrá elección directa, pero se asegura que la constitución se parece mucho a la Constitución Americana.

New York, 7.—Los planes detallados para la candidatura de William Mc Adoo, para la Presidencia, no han sido completados todavía.

París, 7.—El Premier Poincaré, en el debate respecto de la carta del Papa, dice que rechaza toda intromisión por parte del Vaticano en asuntos de su Gabinete y de sus procedimientos políticos(!); más tarde, la Cámara dió al Premier un voto de confianza.

Atlantic City, 7.—Wells, Presidente de la Unión de los tra-

bajadores de minas de carbón, dijo que los salarios de los mineros debían ser aumentados sustancialmente hasta el monto de un diez por ciento.

Chicago, 7.—Grupos políticos independientes están tratando de organizar el tercer partido nuevo, con la intención de dividir los partidos existentes en la campaña Presidencial venidera.

Goldiel, (?) 7.—Esta ciudad, una de las más prósperas del distrito, ha sido completamente destruída por un incendio; se dice que el incendio comenzó después de una disputa entre contrabandistas de alcohol.

Hubo un muerto y daños por varios millones.

New York, 7.—El Juez de la Corte Federal aquí, decidió hoy que la cantidad de alcohol que se permite a los médicos suministrar a sus enfermos, no puede ser legalmente señalada.

Herley on Thome, 7.—Mr. Katoris, en el concurso por el trofeo, "Diamond Skull" batió a Ked Golly en el final.

Indianópolis, 7.—La determinación del Jurado acerca del concurso de globos, que tuvo lugar en ésta el cuatro de julio, se está esperando para ver quién ganó, pues el teniente L. J. Worth no ha informado todavía.

## PERSONAL

Tenemos el placer de comunicar a nuestros lectores, especialmente a los amigos que nos preguntan por él, que nuestro apreciable Administrador, Don Elías Vargas M., después de la grave operación a que fué sometido, ha continuado mejor dentro del delicado estado en que se encuentra.

Seguimos haciendo votos porque Dios permita su completa mejoría.

## REMATE

El anunciado para el sábado en la casa de D. Arturo Jiménez, lo efectuó el Corredor Jurado D. M. V. Blanco; pero quedaron algunos muebles y enseres de casa que se venderán muy baratos.

Lo avisamos para que aprovechen esta oportunidad.

## Reorganización de una compañía

El señor Goyenaga asociado de muchas otras personas de capital ha constituido una compañía con cincuenta mil colones iniciales para la construcción de casas baratas y adquisición de terrenos por sorteos.

Parece muy conveniente el negocio para las personas que disponen de pocos haberes y si se observa seriedad y buen manejo en la compañía no dudamos que será un verdadero éxito. Los prospectos están ya circulando y sobre ellos informaremos a nuestros lectores.

## Un edificio para los talleres de la Cooperativa Constructora

En la calle segunda Sur y cerca del establecimiento La Poupee los directores de la Cooperativa de Construcciones han adquirido un hermoso lote donde nos dicen que instalarán sus oficinas y talleres pues cada día la sociedad toma más vuelo debido a los sorteos de casas que se pagan con facilísimos abonos de un colón setenta céntimos por semana, lo que ha hecho que ingresan más de mil socios.

La construcción de algunas casitas ya es un hecho.

Proveedores de Su Majestad el Rey Jorge V. de Inglaterra y de Su Majestad el Rey de España.

## BOVRIL da Fuerza

No hagáis uso jamás de los Extractos de Carne cuando necesitéis nutrición. Cualquiera que sean sus nombres fantásticos, son inútiles para la nutrición. BOVRIL es más que un mero extracto. Contiene la albúmina y la fibrina de la carne, y nutre y sirve al mismo tiempo de estimulante.

## Números de la población de San José

Miren señores como crece este San José dichoso, según las cifras que el domingo publicó el gobierno para los efectos electorales:

El Carmen tiene 9138 almas, la Merced 8887, el Hospital 12499 y la Catedral 9823.

También observamos según las mismas cifras contenidas en el vocero del Estado, que ya Curridabat se puede convertir en un cantón pues tiene 3406, lo que le da un exceso que puede aumentarse con sus vecinos de San Francisco de Dos Ríos con 1045 habitantes y el Zapot con 1184.

El número de la Gaceta del domingo lo recomendamos mucho a los maestros y a los señores párrocos pues tiene datos muy interesantes en cuanto a población.

## Junta Progresista del Barrio de Keith

Reunión celebrada el domingo 8 de los corrientes a las 12½ del día, bajo la presidencia del señor don Bienvenido Ortiz C., estando presentes un considerable número de vecinos, entre los que se pudieron notar gran número de señoras, y señoritas; se trataron los siguientes asuntos:

1 Se dió lectura al acta de la sesión anterior, la que fué aprobada.

2 Se dió cuenta de que el señor Keith entregará en estos días el lote por él donado a la Junta de Educación.

3 Puesta en discusión de todos cual lote era el que presentaba mejores condiciones para edificar la Escuela fué escogido por unanimidad el donado por el señor Keith, manifestando la conveniencia de adquirir el lote contiguo para darle mayor amplitud al actual.

4 Se dispuso que para corresponder a los merecimientos del Filántropo Mr. John M. Keith, se celebre una fiesta el 16 de septiembre próximo, colocando placas en todo el vecindario con el nombre de "Barrio John Keith" para lo que se solicitará a la Municipalidad el correspondiente permiso; ese mismo día será colocada la primera piedra en el lote de la escuela, y se celebrará un Turno Feria, al que será invitado toda la población de San José.

5 Se comisionó al señor Presidente señor Ortiz para que solicite el permiso correspondiente, para celebrar turnos o rifas cada tres meses, para allegar fondos para la escuela.

6 La Directiva nombrará una Comisión que visitará a todo el vecindario para anotar la cuota, semanal, quincenal, o mensual con que cada uno contribuirá para edificar la escuela.

7 El señor don Tanino Arroyo, uno de los vecinos más entusiastas, manifestó el deseo de contribuir de una manera eficaz para allegar fondos, y insinuó la idea de verificar algunas representaciones teatrales, la idea fué calurosamente acogida y se dispuso dirigirse a todos los Teatros de la Capital, para que obsequien una representación a beneficio de la Escuela "Barrio John Keith", por tratarse de uno de los vecindarios más pobres de la capital.

8 El señor Presidente don Bienvenido Ortiz manifestó la conveniencia de hacer una elección entre todo el vecindario, para ver quién era el candidato a Muncipe Propietario, que sea el vocero de los intereses de todo el barrio, habiéndose procedido a la elección resultó entre los circunstantes y los votos recibidos por la Secretaría electo el señor don Bienvenido Ortiz

Cartín por 876, para Muncipe Propietario y para Muncipe suplente don Dagoberto Chinchilla, por 679 votos. El señor don Julio Jiménez, manifestó la conveniencia de que cada vecino estaba en la obligación de extender la propaganda en todo el cantón del Hospital, Hatillo, San Sebastián, donde los señores Ortiz y Chinchilla cuentan con grandes simpatías, para que no sea burlada la voluntad de tan considerable número de vecinos.

Con muestras de júbilo por la designación Municipal y los adelantados trabajos de la Escuela terminó la sesión a las 3 p. m.

BIENVENIDO ORTIZ  
Presidente

CARLOS MORA POVEDA  
Secretario

## Nicolás F. Meza

CIRUJANO DENTISTA

Tiene su oficina, desde hace muchos años, 150 varas Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

## San José Social

Duelo en un hogar

Antier recibimos la mala nueva de un nuevo duelo en una estimada familia de esta capital. Después de varios días de prolongado sufrimiento que no lograron calmar los médicos, bajó a la tumba la estimable señora doña María M. de Marín.

Su entierro se verificó el viernes por la mañana, las exequias se hicieron en el templo de Nuestra Señora de las Mercedes como a las diez y media horas en medio de un nutrido acompañamiento de deudos, amigos y numerosos maestros de la capital.

Una hermosa caja gris condujo a la última morada los restos mortales de la señora de Marín, llevada por una elegante carroza fúnebre.

Varias ofrendas florales se obsequiaron y entre ellas dos de la Escuela Porfirio Brenes, donde trabaja un hermano de la fallecida.

LA VERDAD en esta ocasión se permite presentar a la familia doliente el testimonio de su pesar, muy especialmente a su viudo don Noé Marín Chacón y sus niños.

Para la fallecida el descanso eterno-

## La que vende, más barato Tienda de Manuel Madrigal

esquina del Palacio de Justicia.

EN LA

## Imprenta María v. de Lines

se ejecutan toda clase de trabajos: folletos y libros nuestra especialidad.

Gran surtido de tarjetas, menus, cajitas de papel y sobres, esquelas, recordatorios.

Antes de ordenar sus trabajos, consulte nuestros precios, y verá que son ventajosos.

Deseosos de agradar a muchos de nuestros clientes que se habían quedado sin nuestro ALMANAQUE 1923 hemos hecho una nueva edición, que ya está a la venta.

IMPRENTA SAN JOSE



FONOGRAFOS

Brunswick

LOS MEJORES!

Librería Lehmann

## DE PARAISO

Ayer se registró en estos lugares un escandaloso robo que alarmó a todos los vecinos del lugar e hizo sentir el pánico que produce la noticia de un sacrilegio.

En la casa cural, guardaba el señor Cura los dineros destinados a construcción unos, a la compra de un palio otros, al Apostolado de la Oración y cosas por el estilo los demás. Pues bien, todos esos dineros, que eran fruto de los sacrificios de tantos pobres y del trabajo de personas cooperadoras del Sr. Cura, fueron tomados por manos sacrílegas y destinados a satisfacer una vil ambición.

Los ladrones, que prepararon muy bien su plan, aprovecharon las tinieblas que en horas fatales de la noche encubren tantos crímenes y rompieron las ventanas de la oficina del Sr. Cura y se apropiaron del armario para dejar sus gavetas, unas limpias, otras con unos céntimos.

Gracias al Creador que le Presb. Bolaños había ido hacía pocos días a depositar donde Lehmann como \$700 para el pago del palio y de no ser así el robo no hubiera sido de \$700 sino de otro tanto.

Entre todos los ahorros se llevaron también una regular cantidad perteneciente al Sr. Cura.

Según los detalles que nos dió la familia Bolaños los ladrones se sirvieron de alguna artimaña, pues siendo así que varios de la casa son livianos de sueño, todos esa noche dormían profundamente y no se dieron cuenta sino cuando a la mañana siguiente el buen Párroco llegó a su oficina donde acostumbra hacer su oración matutina y se encontró con la puerta cerrada por dentro, lo que le demostró que algo anormal ocurría y dando un fuerte golpe a la puerta despegó la cerradura y cual no sería su desagradable sorpresa al ver las ventanas agujereadas y no encontrar en el lugar dicho el dinero!

Las sospechas recayeron de parte de las autoridades en un joven, padre de familia, honrado y bueno, simplemente por el hecho de que era uno de los más cercanos confidentes, pues era ayudante del Sr. Cura y gozado siempre de la confianza de éste y de toda la familia. Pero, aunque el joven está detenido, todos a una voz, en el pueblo dicen que dicho señor es inocente. Dios primero que sea así! El Sr. Cura fué quien menos sospechó de él y dice estar demasiado apesarado porque él fuera el blanco de la sospecha. Entre tanto los verdaderos ladrones deben estar a estas horas creyéndose libres, pero la Justicia Divina pronto

hará luz en el asunto y la Justicia humana podrá proceder como es debido, castigando la infamia y el sacrilegio que ha sido causa de la desolación de una pobre esposa y de pequeños hijos que lloran inocentes lágrimas.

Debemos pedir a Dios de todo corazón que ponga claras las cosas y que los descorazonados tan faltos de temor de Dios en sus almas se arrepientan sinceramente de los daños causados y restituyan lo que ante Dios y ante los hombres no les pertenece.

En su oportunidad daremos datos que lleven más luz, por ahora sólo hacemos público lo que sabemos.

Corresponsal



### UNA VICTROLA

grande o pequeña es algo indispensable en su hogar.

Es la diversión más sana y de mejores consecuencias que le puede Ud. ofrecer a su familia.

**Piza e Hijos**  
Distribuidores

The Victor Talking  
Machine Co.  
CAMDEN N. J.



### Noticias de Centro América

A fines del mes anterior hizo un corto paseo al Salvador el nuevo Arzobispo de Honduras Monseñor Hombach Acompañolo el Ilmo. Sr. Obispo de San Miguel Monseñor Dueñas. Fué objeto de muchas atenciones de parte de las autoridades civiles, eclesiásticas y de buen número de distinguidas personas particulares.

En Guatemala hay crisis en

la elaboración de calzado a consecuencia del acaparamiento de la suela y otros materiales indispensables en la confección de zapatos.

Llegó a La Libertad el 22 de junio la misión de la Guardia Civil Española, contratada por el Gobierno salvadoreño para la reorganización de la Guardia Nacional. Componen esa misión el Comandante don José Tomás Romeu y los capitanes don Miguel Andrés López y don Manuel Pizarro C.

### Movimiento diario

#### Nacimientos

Carlos, legítimo de Pánfilo Méndez R. y Carlota Soto ú. ap.

María, legítima de Joaquín Escalante R. y Rafaela R.

#### Pasaportes

Jesús Valdés P. e hijos, para Guatemala.

Atliano Corrales G., para Guatemala.

Luis Fisher Tausig, para Nicaragua.

Layton J. S. Skire, para Centro América.

#### Defunciones

Juana Rebles, 47 años, Cinco Esquinas.

Fidel Fonseca, 1 mes, San José.

### Notas Varias

Don José de Jesús Villalobos ha establecido acusación contra el Sr. Gobernador de Heredia por prevaricato.

Fué trasladado al Hospital el trabajador Antonio Calderón, lesionado en la frente de una manera accidental.

En el Paraguay fué bautizada una escuela con el nombre de Costa Rica. Se impondrán a otros planteles de enseñanza los nombres de las demás naciones americanas.

Está próximo a llegar a esta capital nuevamente el Dr. don Manuel Esguerra como Ministro de Colombia en Centro América.

Para el Salvador salieron doña Victoria Gallegos v. de Carmona y don Salvador Gallegos después de haber permanecido varias semanas en esta capital. Que tengan un viaje muy feliz

Ha circulado el N° 33 de la Biblioteca Nacional.

La Junta Progresista de vecinos del Cementerio ha impreso sus estatutos.

### El buen ejemplo

El ejemplo dado por los directores de escuelas de esta capital ha sido seguido por los de Cartago; en efecto allí se han

## MANTEQUILLA!!

Mantequilla!! == Mantequilla!!

FRESCA, PURA Y BUENA A \$2.50 LIBRA

SIEMPRE ENCONTRARA USTED EN

# La Marina

Establecimiento de víveres para familias

Frente al Mercado

### "EL GREMIO"

Se ha instalado 50 varas al Norte del Banco de Costa Rica, contiguo a Mirhige Brothers, frente a la Plaza de Artillería, en donde se pone a las órdenes de su numerosa clientela.

A URBANO G.

### Gran fábrica de mosaicos hidráulicos

Fundada en 1906, por el Ingeniero Lesmes S. Jiménez San José Costa Rica

## ADELA v. DE JIMENEZ E HIJOS

CONTRATISTAS

CONSTRUCTORES

Balaustradas, lavatorios, tinas para baño, macetas, tubos para cocinas y cañerías, blocks, tejas, cemento, arena, cal, ornateaciones, en todos los estilos, inodoros de cemento.

APARTADO 343

TELEFONO 278

## El Granero

FORN HIDALGO & Co.

Azúcar en arrobas  
Sal Blanca  
Papel de envolver  
Manteca, latas de 40 libras  
Harina "Celeste".

### Doctor CONSTANTINO HERDOCIA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS  
MEDICO Y CIRUJANO

ENFERMEDADES DE LOS OJOS, OÍDOS, NARIZ Y GARGANTA

Horas de oficina: 10 a 11 y media--2 a 5

Contiguo al TEATRO VARIEDADES

TELEFONO 1443

constituido en una sociedad que ya ha empezado a trabajar con verdadero entusiasmo en provecho de la educación pública.

La Verdad se complace de modo muy especial en felicitar a los señores directores de la vecina ciudad y les desea verdadero éxito un su gestión conjunta.

Este movimiento de seguro recibirá la mejor aprobación por parte del muy activo Jefe de Educación Primaria. Sabemos que el Sr. Inspector Provincial don Jenaro Araya está muy satisfecho con la iniciativa de sus subordinados y colaboradores.

### Notables descubrimientos en Medicina

*Para la diabetes.*—El Dr. Bating, de la Universidad de Toronto, dió con el suero que cura la diabetes. En el hospital de Montefiore se hicieron experimentos en 80 enfermos con notable éxito, cinco de los cuales que se hallaban en el último período, alcanzaron notable mejoría. A ese suero se le llama *insulin*.

*Para la Parálisis.*—"Parsimide" es el nombre de la droga que se ha encontrado eficaz para curar la parálisis, según lo anuncia el diario de la Asociación Médica de Chicago. Se usa en inyecciones a la sangre, colocándose en fluido espinal.

REFRESCOS TRAUBE CERVEZA